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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

PARIDAD DE GÉNERO 

PRESENTA IEEQ BLOQUES PARA GARANTIZAR LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó a las representaciones de los partidos 
políticos el procedimiento para la conformación de los bloques de competitividad, para el cumplimiento de 
la legislación vigente en materia de paridad en el Proceso Electoral Local 2023-2024. En sesión de las 
comisiones unidas de Igualdad Sustantiva y de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, el 
Director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, mostró los resultados del proceso electoral 
local inmediato anterior de cada partido, considerando la nueva geografía electoral en la entidad.  Asimismo, 
el funcionario expuso el procedimiento para la elaboración de los bloques de competitividad por fuerza 
política para la elección de ayuntamientos, los cuales se integran por tres bloques de seis municipios cada 
uno; así como los bloques relativos a la elección de diputaciones de mayoría relativa, conformados por tres 
bloques de cinco distritos locales cada uno.  La Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, Consejera 
Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, destacó la importancia de que los partidos conozcan con 
anticipación la información referida, a fin de que puedan tomarla en cuenta en las postulaciones de 
candidaturas que realicen; además, explicó que los bloques citados y los lineamentos en materia de paridad 
para el proceso electoral 2023-2024 serán sometidos a la consideración del Consejo General. Por su parte, el 
Presidente de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Consejero Electoral 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles, dijo que la información permitirá a los partidos hacer sus estimaciones y 
refrendó la apertura de este órgano electoral para atender cualquier duda al respecto. La Consejera 
Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció el trabajo de las comisiones y las áreas operativas,  
ya que brinda certeza y se ajusta a los principios de la función electoral; en el mismo sentido, señaló la 
relevancia de que las fuerzas políticas y la ciudadanía conozcan la nueva geografía electoral en Querétaro, la 
cual puede consultase en el sitio web del Instituto (https://ieeq.mx/elecciones/cartografia-electoral). A 
propósito de la redistritación electoral local, la Directora Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas 
y Partidos Políticos, Clarissa Oviedo García, informó que el procedimiento a cargo del Instituto Nacional 
Electoral (INE) tomó en cuenta distintos criterios técnicos como el equilibrio poblacional, la integridad 
municipal, la compacidad, los tiempos de traslado, la continuidad geográfica, factores socioeconómicos y 
accidentes geográficos. También precisó que la nueva geografía electoral local fue aprobada el 22 de agosto 
de 2022, con el objetivo principal de garantizar una distribución proporcionada y equilibrada de la 
población en cada distrito, a efecto de que cada voto emitido tenga el mismo valor. En la sesión estuvieron 
presentes las consejerías electorales Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes 
Guerra y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; así como las 
representaciones de los partidos políticos: PAN, PRD, PVEM, Morena, PT y Querétaro Seguro. (CQRO 7, PA 6) 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/08/17/ieeq-presenta-bloques-para-garantizar-participacion-de-
mujeres/ 

https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-bloques-para-garantizar-la-participacion-politica-de-las-
mujeres/ 

https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-presenta-estrategia-promover-participacion-politica-
mujeres_1509042_102.html 

https://inqro.com.mx/index.php/2023/08/17/ieeq-presenta-bloques-para-cumplir-con-la-paridad-en-el-
proceso-electoral/ 

https://lalupa.mx/2023/08/17/presenta-ieeq-bloques-para-garantizar-la-participacion-politica-de-las-
mujeres/ 

https://euro.eseuro.com/local/856907.html 

https://ieeq.mx/elecciones/cartografia-electoral
https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-bloques-para-garantizar-la-participacion-politica-de-las-mujeres/
https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-bloques-para-garantizar-la-participacion-politica-de-las-mujeres/
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https://circulonoticias.com/presenta-ieeq-bloques-para-garantizar-la-participacion-politica-de-las-
mujeres/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/presenta-ieeq-bloques-para-garantizar-la-participacionpolitica-de-las-
mujeres/ 
 
https://expresion-sonora.com/presenta-ieeq-bloques-para-garantizar-la-participacion-politica-de-las-
mujeres/ 
 
DOS SILLAS VACÍAS EN EL IEEQ 
DOS SILLAS VACÍAS EN EL IEEQ en la presentación de los nuevos bloques para garantizar la participación 
política de las mujeres. De los 8 partidos asistieron 6, incluido Querétaro Seguro, de reciente registro. 
Faltaron el PRI y Movimiento Ciudadano que seguramente tenían compromisos más importantes por 
atender. Luego que por qué pierden. (PA 1) 
 
https://plazadearmas.com.mx/dos-sillas-vacias-en-el-ieeq/ 
 
COLUMNA TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Presenta el IEEQ lineamientos para temas de paridad. En materia de paridad para el proceso local, el 
Consejo General del IEEQ presidido por Grisel Muñiz Rodríguez presentó este jueves ante los partidos el 
procedimiento de conformación de los bloques de competitividad rumbo a las elecciones del 2024. A reserva 
de un análisis detallado, es que los partidos ya tenían su cálculo de paridad en distritos y municipios como 
estaban integrados en el proceso 2021 y deberán ajustarse a la redistritación y los nuevos lineamientos. (PA 
2) 
 
JORNADA DE ANÁLISIS ELECTORAL 
 
REALIZAN ‘JORNADA DE ANÁLISIS ELECTORAL’ RUMBO AL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 EN 
QUERÉTARO  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Instituto 
Nacional Electoral (INE), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el Colegio de Profesionales 
del Derecho de San Juan del Río, Querétaro, A.C., llevaron a cabo la “Jornada de análisis electoral. Reglas, 
avances y retos con miras al Proceso Electoral 2023-2024”. En el Portal del Diezmo ubicado en el municipio 
de San Juan del Río, Querétaro, la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el evento 
es una muestra de la coordinación entre las instituciones y la sociedad civil para seguir construyendo una 
democracia participativa e incluyente en la entidad. “Estamos las instituciones electorales unidas, 
coordinadas y trabajando de manera permanente para organizar un proceso electoral exitoso, en paz, que 
marque una nueva etapa en la vida democrática”, afirmó la presidenta en su mensaje inaugural. El Vocal de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local del INE, Jorge Vázquez Martínez, destacó la 
importancia de reflexionar sobre los retos del próximo proceso electoral, ya que las elecciones son el punto 
de encuentro de la pluralidad y el ritual democrático por excelencia. Por su parte, la a Directora de la Casa de 
la Cultura Jurídica de la SCJN en Querétaro, Julieta de la Torre Herrera, refrendó el papel de la institución 
como el Tribunal Constitucional de México; además, consideró que la jornada de análisis es una oportunidad 
para difundir la cultura jurídica, impulsar el fomento al acceso a la justicia y fortalecer el estado de Derecho. 
En su oportunidad, el Presidente del Colegio de Profesionales del Derecho de San Juan del Río, Querétaro, 
A.C., Juan Héctor Muñoz Rodríguez, reconoció la evolución democrática en materia de participación política 
de las mujeres y de grupos en situación de vulnerabilidad; de igual manera, apuntó como desafíos disminuir 
el abstencionismo e incrementar la legitimidad de las autoridades. El Magistrado Presidente del TEEQ, 
Ricardo Gutiérrez Rodríguez, indicó que el evento abona al análisis de los retos que enfrentarán las 
instituciones y la ciudadanía en el proceso electoral 2023-2024, conocer la nueva legislación en la materia y 
consolidar la democracia en el país. A su vez, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra dijo que la 
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jornada es el parteaguas para el inicio del proceso comicial, a través del análisis de las reglas, los avances y 
los retos en cada etapa del proceso, a fin de contribuir a la renovación pacífica de los cargos públicos. 
Durante el evento se presentaron las conferencias magistrales a cargo del Magistrado Presidente de la Sala 
Regional Toluca del TEPJF, Alejandro David Avante Juárez, y la Consejera Electoral del INE, Carla Astrid 
Humphrey Jordan, sobre el voto de las personas en prisión preventiva y los retos del INE de cara al proceso 
electoral concurrente 2023-2024, respectivamente. Además, de los conversatorios “Retos y desafíos en el 
marco del inicio del Proceso Electoral 2023-2024” y “Paridad de género y Violencia política en razón de 
género” con las intervenciones de Consejerías Electorales del IEEQ, Magistraturas Electorales del TEEQ, 
funcionariado de INE; la Magistrada del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro, Gabriela Nieto 
Castillo; el Director General Jurídico de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, Daniel Díaz Cuevas; el 
Profesor Investigador de la Escuela Judicial Electoral Luis Octavio Vado Grajales, entre otras personas 
especialistas en la materia. 
 
https://www.radardelcentro.com/realizan-jornada-de-analisis-electoral-rumbo-al-proceso-electoral-2023-
2024-en-queretaro/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ADVIERTEN DE POSIBLE VIOLENCIA POLÍTICA 
Por Rosalía Nieves 
Querétaro se encuentra dentro de los primeros estados en el país en registrar actos de violencia en contra de 
precandidatos o candidatos políticos, pues en la última contienda se registró un caso. Lo anterior lo dio a 
conocer el vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Jorge Vázquez Martínez, tras asegurar que durante el 2021, se registró un caso de violencia 
en este sentido en la entidad, generando que con ello, haya formado parte de las estadísticas qué nivel 
nacional se registraron y que fueron mil 66 delitos o agresiones en contra de personas de la vida política de 
entidades como; Veracruz, Jalisco, Oaxaca, Guerrero, Guanajuato, Quintana Roo, Chiapas y Querétaro. “Este 
ámbito llegó no solo en el ámbito nacional sino hasta el ámbito internacional, que la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), hiciera un exhorto, manifestando su preocupación por la alta violencia que se vivía 
en México, lo mismo sucedió con otra manifestación con la Organización de los Estado Americanos, Etellekt 
consultores, señala en su séptimo informe sobre la violencia política en México, que se llevaron a cabo más 
de mil 66 delitos o agresiones en el ámbito político en el pasado proceso electoral, de ellas, se concretizaron 
179 víctima mortales, y de ellas, hay que poner atención, el 64 por ciento de estos homicidios sucedió con 
aspirantes o candidatos en el ámbito municipal”. Esta situación, aseguró que es un precedente de lo que se 
puede volver a repetir en el 2024, ya que la efervescencia política comenzó desde hace mucho tiempo, 
situación que se puede palpar en las redes sociales en donde se dan confrontas, agresiones y ofensas sin 
razón. “Nos da un contexto de lo sucedido en el 2021, déjenme denominarlo, violencia política, en razón de la 
violencia política ya registrada en el proceso electoral del 2021 pues es un desafío que se vuelva repetir en el 
2024, no estoy señalando que se va a repetir, no estoy deseando que se repita, simplemente estoy señalando 
un precedente”. Aseguró que lo preocupante es que este tipo de violencia se da entre los precandidatos o 
candidatos a puestos de elección popular del ámbito municipal, es por ello, que comentó que se tendrá una 
importante labor que hacer en las elecciones del siguiente año. (ESSJR) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/advierten-de-posible-violencia-politica-10553003.html 
 
DEFINE CONGRESO TEMAS DE INFORME 
Las iniciativas de terapias de conversión, Ley Electoral, vicaria, 3 de 3 y el préstamo para proyectos de 
energía son de las iniciativas más importantes que se discutieron y aprobaron en el segundo año de 
actividades de la LX Legislatura. Dijo Graciela Juárez, diputada presidenta del Poder Legislativo, en el marco 
de la presentación del formato del segundo informe de actividades del Poder Legislativo que se realizará el 
próximo 24 de agosto, a las 11:00 horas, en el Teatro de la República. (DQ 8, N 5) 
 
 

https://www.radardelcentro.com/realizan-jornada-de-analisis-electoral-rumbo-al-proceso-electoral-2023-2024-en-queretaro/
https://www.radardelcentro.com/realizan-jornada-de-analisis-electoral-rumbo-al-proceso-electoral-2023-2024-en-queretaro/
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AÑO ELECTORAL PODRÍA CAMBIAR FECHAS DEL FESTIVAL QUERÉTARO EXPERIMENTAL 
La edición 2024 del Festival Querétaro Experimental podría tener algunos cambios en sus fechas debido al 
proceso electoral, no obstante, su realización está confirmada, aseveró Alejandra Iturbe, titular de la SECTUR 
Qro. (RR) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
“ESTAMOS PARADOS EN ORO”: MAURICIO KURI 
Con el propósito de la renovación de la presidencia de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional 
(Goan), el gobernador Mauricio Kuri viajó a Aguascalientes para ofrecer respaldo a su homóloga de 
Aguascalientes, Tere Jiménez, quien fue electa como la nueva cabeza de dicho órgano partidista. (N 8)  
 
“EN EL MARQUÉS HAY QUE DAR CONTINUIDAD” 
El jefe de la Oficina de la presidencia municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, señaló que la principal 
área de trabajo que se requiere en esta demarcación es la atención a las mujeres y el narcomenudeo, temas 
que serán su prioridad en caso de ser el candidato para las próximas elecciones. Indicó que es preciso 
trabajar en el fortalecimiento del tejido social, un tema que requiere de trabajo de base, dándole continuidad 
a lo ya hecho con la actual administración dirigida por el edil Enrique Vega. (DQ 7) 
 
MORENA 
 
AUGUSTO ANUNCIA ALZA A PENSIONES 
Con el incremento a las pensiones para personas adultas mayores, Adán Augusto López, aspirante 
presidencial de Morena, arrancó la 151 asamblea informativa en El Marqués. Agradeció a las personas 
adultas mayores el respaldo que dieron a Andrés Manuel López Obrador para ganar las elecciones en 2018, 
además de que destacó que son la base fundamental del movimiento de la Cuarta Transformación, pues 
subrayó que sin ellos no se hubiera logrado el triunfo en la pasada elección. (DQ 1 y 6) 
 
ADÁN AUGUSTO VE PISO PAREJO EN PROCESO DE MORENA 
El aspirante a la candidatura presidencial de Morena, Adán Augusto López, llamó a las autoridades 
competentes a que investiguen, deslinden responsabilidades y encuentren pronto a los culpables de los 
hechos ocurridos en Lagos de Moreno, Jalisco, donde cinco jóvenes fueron secuestrados y aparentemente 
asesinados en días pasados. (EUQ 1 y 4, PA 1 y 6) 
 
“EBRARD YA PERFILA SU SALIDA DE LA 4T”, AFIRMA FERNÁNDEZ NOROÑA 
El aspirante a la candidatura presidencial de la Cuarta Transformación, Gerardo Fernández, dijo que las 
declaraciones de Marcelo Ebrard, el pasado miércoles, son de alguien que perfila su salida de Morena, y 
consideró que lo hizo por ambición. "Si las prácticas que Marcelo cuestiona estuvieran en su favor, él las 
estaría aceptando", aseguró. (DQ 6, EUQ 3) 
 
PLANTEA FERNÁNDEZ NOROÑA CREAR UN NUEVO PODER JUDICIAL 
El diputado con licencia y aspirante a coordinador nacional de la defensa de la cuarta transformación, 
Gerardo Fernández, expuso la necesidad de crear un nuevo Poder Judicial y replantear el término de la 
violencia política en razón de género. Durante su visita a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 
UAQ afirmó que el Poder Judicial actual pelea las batallas que le competen a la oposición, de ser faccioso y 
estar corrompido. (P 4) 
 
HABLÓ NOROÑA CON ESTUDIANTES DE UAQ  
Gerardo Fernández Noroña visitó la facultad de Ciencias Políticas de la UAQ donde habló con los alumnos 
sobre los jóvenes en la política. Luego que lo limitaron de no hablar del proceso político de Morena. 
Fernández Noroña narró sobre los procesos revolucionarios que ha vivido México, y reconoció que el 



VIERNES 18 DE AGOSTO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 5 

dirigido por Andrés Manuel López Obrador ha sido la cuarta revolución mexicana, pero está sin tomar las 
armas. (PA 1 y 6) 
 
UN DEJAVÚ DE ADÁN AUGUSTO EN QUERÉTARO 
Adán Augusto López, inició su mensaje de la misma manera en que lo hizo hace cuatro semanas en el Jardín 
Guerrero, pidiendo disculpas por llegar tarde a la Asamblea Informativa, la 150. “Me perdonan por llegar 
tarde, me disculpan”, fueron sus primeras palabras aquella vez y ayer en la Unidad Deportiva de El Pueblito, 
en Corregidora, espacio que se fue llenando de impaciencia y de sillas vacías ante las tres horas dentro 
espera y una amenaza de lluvia que se materializó. (PA 6) 
 
SORTEAR ENCUESTADORAS, PIDE ADÁN AUGUSTO 
En una entrevista previa a la Asamblea Informativa que llevó a cabo en la Plaza San Pedro de La Cañada, El 
Marqués, el aspirante a la Coordinación Nacional de la Defensa de la Cuarta Transformación, Adán Augusto 
López, destacó sobre las encuestas que todos los aspirantes se presentaron al momento del registro y 
presentaron dos propuestas cada uno. Se espera que, siguiendo los términos de la convocatoria, se lleve a 
cabo un sorteo para definir las cuatro encuestadoras que realizarán las muestras pertinentes. (N 4)  
 
DESTACA ADÁN AUGUSTO POSTURA SOBRE LIBROS DE TEXTO 
El aspirante para representar a la 4T, Adán Augusto López, reconoció al gobernador Mauricio Kuri, sobre la 
postura que ha tenido sobre los libros de texto gratuitos. Durante su segunda visita al estado, en la que 
recorrió los municipios de El Marqués y Corregidora, el exsecretario de Gobernación reprochó la crítica de la 
oposición hacia el contenido de los libros de la SEP. (AM 5, P 4, DQ 6)  
 
QI 
 
DANIELA SALGADO VA POR TEQUIS EN 2024 
La diputada local de QI, Daniela Salgado, reiteró su interés de contender por la presidencia municipal de 
Tequisquiapan, además de que destacó que, por un tema de paridad, a dicho municipio le corresponde 
impulsar una candidata. Señaló que la decisión la tomará el partido con base en las encuestas que realice y 
refirió que será respetuosa de todos los perfiles que se interesen en el mismo cargo; además, apuntó que las 
definiciones podrían darse entre octubre y noviembre de este año. (ESSJR 7, PA 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PEQUEÑA EMPRESA SOSTIENE EL EMPLEO 
El 35% son comercios o servicios con menos de 5 trabajadores y otro tanto con máximo 50.. (DQ principal) 
 
N: LOS MEJOR CALIFICADOS 
Jefatura de Gabinete, recibe la certificación Great Place to Work. (N principal) 
 
AM: 34% DE INICIATIVAS EN EL CONGRESO, PENDIENTES 

En la antesala del segundo informe legislativo, la presidenta de la mesa directiva, Graciela Juárez, destacó 
que, entre 181 propuestas de ley, faltan por dictaminar 63.  (AM principal) 
 
EUQ: SECTOR HOTELERO PREVÉ CONSOLIDAR SU RECUPERACIÓN HASTA 2025 
Los estragos por la pandemia de covid-19 todavía se resienten, afirma presidente del ramo; “los números 
pintan mejor y hay intenciones de inversión”. (EUQ principal) 
 
CQRO: JEFATURA DE GABINETE, UNO DE LOS MEJORES LUGARES PARA TRABAJAR EN EL BAJÍO  
Es un honor estar aquí para poder expresarles mi más sincero agradecimiento por los excelentes resultados 
que hemos logrado en el “ránking” de Great Place to Work. Estoy seguro de que no habría sido posible sin el 
arduo trabajo y la dedicación de cada miembro de nuestro equipo. (CQRO principal) 
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PA: CONTROL Y UNIDAD EN MORENA: ADÁN 
Desde Querétaro el aspirante presidencial expresó su desacuerdo con las denuncias de Ebrard en contra de 
Sheinbaum y dijo hay piso parejo. (PA principal) 
 
P: OPERADORAS DE QROBÚS SON MÁS EMPÁTICAS Y CUIDADOSAS 
Ninguna de las conductoras egresadas del programa Mujeres Operadoras que trabajan en el transporte 
público estatal ha estado envuelta en accidentes viales, alistan la segunda generación. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CERTIFICAN A JEFATURA DE GABINETE DE KURI, COMO UNO DE LOS MEJORES LUGARES PARA 
TRABAJAR 
La Jefatura de Gabinete del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro ha sido galardonada con la certificación 
"Great Place to Work", lo que la posiciona como uno de los mejores lugares para trabajar en la región del 
Bajío y la primera dependencia gubernamental en el país en obtener dicho reconocimiento. (N 2, DQ 1 y 4, 
AM 1 y 4) 
 
INVIERTEN 30 MDP EN EQUIPAMIENTO PARA ESTACIONES “QROBÚS” 
Para equipar las siete estaciones centrales que se instalarán en el carril confinado de Paseo Cinco de Febrero, 
el Poder Ejecutivo de Querétaro destinará un capital público de 30 mdp, adicional al recurso que se ejecuta 
para su construcción. (N 5)  
 
RECOMIENDAN REALIZAR FILTROS SANITARIOS PARA EL REGRESO A CLASES 
La SESA recomendó a las autoridades educativas mantener los filtros sanitarios en las escuelas de Querétaro 
ante el posible incremento de casos de covid-19. (Círculo Noticias) 
 
CON CRÉDITOS EJECUTARÁN 60 PROYECTOS DE OBRA SOCIAL 
La SEDESOQ cuenta con una cartera de por lo menos 60 proyectos que se ejecutarán con 600 mdp, 
provenientes de la deuda pública que adquirió el gobierno del estado, informó Agustín Dorantes, titular de la 
SEDESOQ. (DQ 10) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
PENDIENTES, 34% DE INICIATIVAS DE LEY EN EL CONGRESO 
En el periodo de un año se presentaron 181 iniciativas de ley, de las cuales 63 están pendientes de 
dictaminarse, comentó la presidenta de la mesa directiva del Congreso local, Graciela Juárez. Agregó que se 
han realizado 91 sesiones de comisión y 32 sesiones de pleno. (AM 4, PA 8) 
 
LLAMA PAUL OSPITAL A DIGNIFICAR EL QUEHACER DE LA POLÍTICA 
"Si algo urge en el servicio público es dignificar el quehacer de la política, y para esto, necesitamos personas 
íntegras y honestas", dijo el diputado local por el PRI, Paul Ospital. (EUQ 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
LANZAN TARJETA DE BENEFICIOS PARA GRADUADAS DEL PROGRAMA  “CON ELLAS” 
En el marco de la graduación de la quinta generación del programa municipal “Con ellas”, se hizo el anuncio 
de la entrega de la tarjeta “Con ellas” y la aplicación  “Con ellas app” a través de las cuales las mujeres 
graduadas de las 5 generaciones de este programa, podrán ser beneficiarias de descuentos y promociones en 
69 comercios, así lo dio a conocer el alcalde de Querétaro, Luis Nava. (N 3, AM 1 y 2, DQ 1 y 5)  
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EN SEPTIEMBRE, EL SEGUNDO INFORME DE GOBIERNO 
El presidente municipal de San Juan del Río Roberto Cabrera, dijo estar listo para presentar su segundo 
informe de Gobierno en septiembre, pues hay mucho trabajo que se tiene que resaltar, desde la obra que se 
ha ejecutado en conjunto con el Gobierno del estado hasta la municipal. (AMSJR 2) 
 
REGIDORA TRAMITA SU REGRESO A ADMINISTRACIÓN 
Después de haber solicitado licencia a inicios de la administración de Roberto Cabrera, Olivia Sánchez busca 
retomar su cargo como regidora síndico, pero se ha presentado ante algunas dificultades para hacerlo 
posible. (AMSJR 2) 
 
ENTREGA TOÑO MEJÍA ALUMBRADO EN LA CALLE LUIS DONALDO COLOSIO 
El alcalde de Tequisquiapan, Antonio Mejía, acompañado de la presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, Norma Mejía, realizaron la inauguración de la red de alumbrado público en la calle Luis 
Donaldo Colosio en la colonia Adolfo López Mateos, en la que se verán beneficiadas miles de familias 
tequisquiapenses. (NSJR 1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
JÓVENES 70% DE LOS QUE USAN BANCA MÓVIL 
La CONDUSEF informó que el 70% de quienes hacen uso de aplicaciones móviles para acceder a servicios 
financieros son jóvenes de 18 a 29 años; en Querétaro, aproximadamente tres de cada diez habitantes se 
encuentran en este rango de edad. (DQ 3) 
 
PARO NACIONAL DE TRANSPORTISTAS 
Este miércoles se llevó a cabo la asamblea nacional con todos los delegados y subdelegados agremiados a la 
AMOTAC de transportistas para revisar los temas más importantes que los aquejan, en esta reunión se llegó 
a un acuerdo para llegar a un paro nacional por las distintas situaciones que se han presentado desde el 
2022 y no se han atendido al 100% y que incluso ha empeorado, esto a decir del líder nacional Rafael Ortiz. 
(RTQ) 
 
PARLAMENTO CIUDADANO CELEBRA EL DÍA MUNDIAL DE LAS PERSONAS PEATONAS 
Cada 17 de agosto la OMS conmemora el Día Mundial del Peatón para concientizar sobre la seguridad vial. 
Con motivo de este día, el Parlamento Abierto Ciudadano de Querétaro emitió un pronunciamiento para 
resaltar la importancia de priorizar el bienestar de las personas que transitaban a pie en las calles y para 
incentivar la inversión en infraestructura peatonal. (EUQ 7) 
 
VAN 11 CASOS DE AGRESIÓN CONTRA COMUNIDAD LGBT+ 
Querétaro acumula 11 casos de agresión en contra de personas de la comunidad LGBT+ en lo que va del año, 
de acuerdo con la plataforma Visible (www.visible.lgbt) que registra incidentes de violencia y discriminación 
contra este grupo poblacional. Esta cifra coloca a Querétaro entre los seis estados con más sucesos en este 
2023; Ciudad de México concentra la mayor cantidad de reportes con 66, luego se encuentra Jalisco con 52 
agresiones, Estado de México con 39, Guanajuato con 12, Puebla y Querétaro comparten el mismo número 
de 11 casos. (EUQ 1 y 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Naranja. Camino al 2024, Deyanira Álvarez Vázquez rendirá protesta como delegada estatal de Mujeres en 
Movimiento, el ala femenina del partido MC en Querétaro, este lunes ante la diputada Jessica Ortega, 
coordinadora nacional del grupo. Alianza. Parece inminente la confirmación del Frente Amplio por México y 
en San Juan del Río varios priistas y perredistas quedarán chiflado en la loma, sin oportunidad de agarrar 
“hueso” y no se descarta que buscarán acomodo en otras fuerzas políticas, ya que la mayoría de las plazas 
será para los panistas. Quedarán desarmados los más débiles. Fifí. Y con la novedad de que el representante 
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legal de Morena en el municipio de El Marqués, Pablo Tlacaélel Vázquez Ferrusca, quién hace 6 años también 
compitió como candidato independiente, será muy de izquierda, pero cobra con la derecha, literal, pues se 
desempeña como Analista en la Secretaría del Ayuntamiento de ese municipio que gobierna el PAN. Y por 
cierto que con un salario bastante competitivo. A ver si no le abren proceso los de la 4T. (DQ,ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / RELACIÓN 
Por Adán Olvera 
Causó gran sorpresa que el Palacio de Gobierno de Querétaro, icónico lugar donde fueron los inicios de la 
conspiración de Independencia de nuestro país, luzca la bandera de Estados Unidos en un video mapping. 
Sorpresa para aquellos exquisitos que creen que lucir la bandera de Estados Unidos por un par de días 
donde hubo reuniones independentistas hace más de 200 años es vulnerar nuestra soberanía; todo tiene que 
ver con la presencia del embajador de Estados Unidos en México, pero más que eso, animar las relaciones 
comerciales que existen entre ambos países desde hace también varias décadas. Querétaro es parte 
importante en la cadena de suministros de su principal socio comercial, que es Estados Unidos; miles de 
queretanos trabajan y llevan bienestar a sus familias con empresas relacionadas comercialmente con los 
Estados Unidos; a nadie debería de espantar el recibimiento y el buen trato un importante funcionario de 
nuestro principal socio comercial, pero las cosas no son así. Hay un sentimiento nacionalista que corre por 
nuestras venas desde hace varias generaciones, hay un “anti yanquismo” poco justificado ante los resultados 
comerciales; ahora que viendo una relación bilateral en materia de migración o en materia de seguridad, las 
cosas no son tan parejas y es que en materia migratoria somos ese muro, que no permite la llegada de 
cientos de migrantes centroamericanos a los Estados Unidos y en materia de seguridad somos 
presuntamente los responsables de la crisis de consumo de drogas, que tiene aquel país y además son los 
principales proveedores de armas de manera clandestina que le han cobrado la vida a miles de mexicanos. 
Siempre será una relación controvertida, pero es inevitable lo que nos une a ambas naciones. De Rebote. La 
más austera de las  “corcholatas”, Gerardo Fernández, vino a destapar en Querétaro lo que todo el mundo 
murmura y quién sabe si sea cierto: Marcelo Ebrard se va al Movimiento Ciudadano ante el mugrero que hay 
en Morena con las encuestas para elegir candidato presidencial. (DQ,ESSJ) 
 
ASTERISCO 
PAGAR DEUDAS  
Con el argumento de que “los bienes sirven para solucionar los males”, el alcalde de Cadereyta, Miguel 
Martínez Peñaloza, le solicitará al Congreso que le autorice desincorporar varios predios e inmuebles del 
municipio para venderlos y obtener un monto aproximado de 40 millones de pesos. Este dinero se destinaría 
a pagar parte de los 108 millones de deudas que tiene el Gobierno municipal por concepto de laudos y 
adeudos a proveedores. Es la única opción que le resta al edil luego de agotar las opciones de solicitar 
créditos, préstamos y adelantos. ENCUBIERTOS . Para intentar reducir la incidencia delictiva en el Centro 
Histórico de la ciudad de Querétaro, las autoridades analizan la posibilidad de emplear a policías encubiertos 
que puedan dar rondines por las calles y plazas con más reportes delictivos. La propuesta fue una sugerencia 
de los vecinos y comerciantes de esta delegación, quienes están desesperados por opciones para reforzar la 
seguridad en el primer cuadro de la capital. INFORME La presidenta de la mesa directiva en el Congreso, la 
diputada Chela Juárez, adelantó que, entre las 181 iniciativas que se presentaron en el último año, quedan 
pendientes 63 (no especificó cuántas había en la  ‘congeladora  ’antes de este último año), con lo cual justificó 
que la Legislatura sí ha trabajado en la construcción de leyes, entre las que destacó la reforma electoral. El 
próximo 24 de agosto rendirán su segundo informe de actividades, en el que detallarán el trabajo de los 
diputados locales. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Querétaro y libros de texto. Quien patinó en su visita a Querétaro, nos dicen, es Adán Augusto López, 
aspirante a la candidatura presidencial de Morena. El tabasqueño aplaudió, erróneamente, que el gobierno 
de Querétaro va a distribuir los libros de texto gratuitos. Alguien de su equipo, nos comentan, seguramente 
le pasó mal información sobre este tema, pues recordemos que el jueves 10 de agosto la nota principal de 
este diario fue que la distribución de libros de texto gratuitos en Querétaro dependerá de la resolución 
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judicial que se tenga por el amparo que se interpuso, pero además la misma posición de Querétaro se 
reafirmó el lunes pasado mediante un boletín de prensa. ¿El “Meño" cambiará nuevamente de chaqueta? 
Quien ya tiene costumbre de cambiar de chaqueta política, nos dicen, es Arturo Ma- ximiliano García. 
Recordemos que en su juventud perteneció al PRI y después militó en el PAN, partido que lo hizo diputado 
local. Hace unos años era el principal asesor de Mauricio Kuri, pero después se fue a Morena para ser 
candidato a la alcaldía capitalina. "El Meño", como se le conoce entre la clase política, estuvo promoviendo 
hace unos meses el proyecto de Marcelo Ebrard, pero ayer se le vio con el diputado del Verde, Ricardo 
Astudillo, quien es uno de los coordinadores de Claudia Sheinbaum en Querétaro, (EUQ) 
 
FELICITA ADÁN AUGUSTO A KURI POR DISTRIBUIR LIBROS DE TEXTO  
Que, ayer, el exsecretario de Gobernación y aspirante a coordinador de la Defensa de la Cuarta 
Transformación, Adán Augusto López, en su asamblea informativa en el municipio de El Marqués, reconoció 
al gobernador Mauricio Kuri por la actitud que tomó en relación con los libros de texto gratuitos.  “Yo felicito 
al gobernador de Querétaro porque actuó en consecuencia, a diferencia de aquellas dos gobernadoras. Ya me 
informaron que ya están en las escuelas los libros de textos gratuitos y van a ser distribuidos a todas y todos 
los niños de Querétaro”. Cabe señalar que, ayer por la tarde, la Asociación de Gobernador@s de Acción 
Nacional (Goan), a la que pertenece el gobernador de Querétaro, mostró su apoyo a la gobernadora de 
Chihuahua, Maru Campos, por la controversia planteada ante la corte, por la que obtuvo una suspensión para 
que los libros no sean distribuidos en esa entidad. “Expresamos nuestro respaldo respecto a la controversia 
planteada por el gobierno del estado de Chihuahua con relación a los libros de texto gratuitos. Solicitamos 
respetuosamente a la @SCJN definición para brindar certeza en el inicio del siguiente ciclo escolar. 
Reiteramos que nuestro único interés es preparar a nuestros niños y niñas para los retos y oportunidades 
del entorno global, con visión de futuro. Seguiremos complementando los textos para seguir siendo líderes 
de empleo, crecimiento y bienestar”, señalaron los mandatarios panistas. Del Prete supervisa ampliación 
del AIQ. Que el secretario de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete, acudió a las 
instalaciones del Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ) para supervisar los avances en las obras de 
ampliación y remodelación que se realizan en la sala de última espera, las cuales contemplan la instalación 
de dos nuevos pasillos telescópicos. El funcionario dijo que, con lo anterior, incrementarán 500 nuevos 
lugares para la comodidad de los usuarios del aeropuerto, lo que permitirá atender a más de mil pasajeros 
en la zona. De enero a julio, el aeropuerto trasladó a 936 mil 406 pasajeros, con un promedio mensual de 150 
mil usuarios, lo que, según proyecciones, para el cierre del año, implicará la cifra de 1.6 millones de 
personas; además, se han realizado 30 mil operaciones y el área de carga ha transportado 46 mil 490 
toneladas. Presentará Legislatura local su segundo informe. Que el 24 de agosto, se llevará a cabo el 
segundo Informe de actividades de la 60 Legislatura del estado de Querétaro, al cual asistirá el gobernador 
Mauricio Kuri González, informó la diputada Graciela Juárez Montes, presidenta de la Mesa Directiva. La 
sesión de pleno será a las 11:00 horas, en el teatro De la República y cada coordinador de bancada de los 
grupos parlamentarios contará con un tiempo máximo de ocho minutos para exponer el trabajo legislativo 
realizado. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Reunión de gobernadores azules. Los cinco gobernadores del PAN, incluido el de Querétaro, MAURICIO 
KURI, tuvieron asamblea de su agrupación de mandatarios azules, la GOAN, este jueves en Aguascalientes 
con el presidente del comité ejecutivo nacional MARKO CORTÉS para tomar acuerdos sobre los distintos 
temas que interesan al país y en cuya agenda no podían faltar la seguridad, la política y los nuevos libros de 
texto. Aguas-calientes pueden destemplar dientes. (PA) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
AMLO heredaría el poder, como antes. Corregidora es cuna de heroínas, según Adán Augusto. Xóchitl muy 
competitiva, pero Beatriz y Creel no ceden. Politizan tema de terrenos de Tzibanzá a La Mañanera. Volver al 
futuro. En los tiempos hegemónicos del Revolucionario Institucional, el partido casi único, tan parecidos a 
los de Morena, los presidentes heredaban el poder. Así fue hasta el año 2000, cuando Ernesto Zedillo 
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estableció la sana distancia y ganó el panista Vicente Fox quien no pudo dejarle la silla a Santiago Creel 
porque se le atravesó Felipe Calderón y a éste el priista Enrique Peña que, a su vez, le entregó al morenista 
López Obrador, quien muy probablemente podría ceder la banda, digo la tricolor, a su  “corcholata” favorita, 
como antes. Eran seis los llamados a la mesa de Andrés Manuel, aunque solo se veían tres y después de la 
rebelión de Marcelo Ebrard tal parece quedan nomás dos: Adán Augusto López  “el hermano que siempre 
tuvo” y Claudia Sheinbaum, su creatura. Esto me hizo recordar la sucesión de 1988, cuando el presidente 
Miguel de la Madrid Hurtado tenía también media docena de candidatos y la pelea real se veía entre el 
poderoso secretario de Gobernación Manuel Bartlet Díaz, hoy director de la CFE, el de Energía Alfredo del 
Mazo González (el hermano que nunca tuvo) y su hijo putativo Carlos Salinas de Gortari. Brillaba el jefe del 
gabinete cuando Bucareli era como la vicepresidencia. Un amigo de Bartlet, poblano como él, observó 
señales no favorables y quiso compartirle su análisis. Era Juan Bustillos Orozco avezado reportero y 
columnista de El Universal, autor de “Solo para iniciados” y hasta su muerte director de la revista Impacto. El 
periodista, a quien tuve el gusto de conocer y tratar, dueño frecuente de exclusivas gracias a su experiencia y 
relación con importantes políticos, sintió la confianza de advertirle al secretario de Gobernación cómo veía 
las cosas y le dijo, palabras más, palabras menos: Manuel, no serás tú ni tampoco Del Mazo, porque se hereda 
a los hijos, no a los hermanos y menos a ti que eres como el mayordomo de Palacio y quizá te van a dejar la 
vajilla. El heredero era Salinas. Hoy en la Cuarta Transformación, aunque Andrés Manuel López Obrador diga 
que ya no hay dedazo y que el pueblo sabio decide, todos creemos que él interpretará correctamente los 
sentimientos de la nación a favor del hermano o la hija. Lo sabremos el 6 de septiembre. La política era así. Y 
es así, otra vez. Al fin de cuentas Morena es como la cuarta transformación del PRI. A propósito de herencias. 
-BLANCAS Y NEGRAS- Por cierto. Ayer estuvo Adán Augusto López Hernández en Querétaro, pero el 
presidenciable de Morena no mostró capacidad de convocatoria, especialmente en el acto de Corregidora 
porque se le hizo tarde y amenazaba lluvia, por lo que algunos de los asistentes se retiraron, viéndose un 
sector de sillas vacías cuando el hombre daba su mensaje. Y lo anecdótico, en un mensaje de redes, el ex 
secretario de Gobernación dijo que  “Corregidora es cuna de heroínas y símbolo de la lucha independentista 
de México”, lo que constituye una revelación digna de consignarse en los libros de texto porque tal vez tiene 
otros datos y piensa, por el nombre del municipio, que doña Josefa Ortiz de Domínguez nació ahí y no en 
Valladolid, hoy Morelia, ni en la Ciudad de México que siempre se la han disputado. Gran caso para la 
cronista municipal Dulce María Ardón. La oposición. Al Frente Amplio por México, integrado por el PAN-PRI 
y PRD, le quedan tres aspirantes: Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes y Santiago Creel. Si las elecciones 
presidenciales fueran hoy la Señora X sería altamente competitiva, pero nadie puede saber qué va a pasar 
con esa hoja de ruta que los confrontará y puede debilitarla. Si realmente quieren ganarle a Morena los del 
segundo y tercer lugar deberían (sí, ya sé que eso no va a ocurrir) declinar a favor de quien las encuestas -
como la de El Financiero- ponen a ocho puntos de Claudia Sheinbaum, a nueve meses y medio de los 
comicios. Eso a Beatriz y Creel no les importa. Irán hasta el final para negociar. Muy positivo ese permanente 
acercamiento del embajador Ken Salazar, de Estados Unidos, nuestro primer socio comercial. El miércoles 
estuvo de nuevo aquí con el gobernador Mauricio Kuri, el secretario estatal de Desarrollo Económico Ken 
Salazar y la representante de Querétaro en la CDMX, Paloma Palacios. Cabe recordar que los principales 
países con los que tenemos intercambio y grandes inversiones son Estados Unidos, España, Francia, 
Alemania, Italia, Japón, Corea y China, en ese orden. En La Mañanera de ayer uno de los asistentes le planteó 
al presidente López Obrador el supuesto despojo a familias indígenas de Tzibanzá. El mandatario le encargó 
a su vocero Jesús Ramírez obtener la información para analizar el asunto. Fuentes del gobierno estatal 
indicaron que los terrenos fueron entregados por el ejido de Tziquia en 2017 con la participación de la 
Procuraduría Agraria y un año después de construyó un hotel con recursos federales y estatales que es 
operado por la Cooperativa de Producción Tzinbantza. El gobierno de Querétaro tiene en trámite una 
solicitud de donación para esa cooperativa, que requiere la aprobación del Congreso del Estado y se está 
buscando la mejor solución, pero no permitirán que se politice el tema por temas partidistas ante la 
proximidad de las elecciones. -LA FRASE DE LA SEMANA- Contrafuego 2023. En Querétaro hay buenos 
gallos para competir en las próximas elecciones. La caballada está fuerte: Mauricio Kuri González, 
gobernador del Estado en entrevista exclusiva por el 13 aniversario de Plaza de Armas, El Periódico de 
Querétaro.Y dio nombres. -JUGADA FINAL- Descubrimiento. A don Adán Augusto que puede reescribir la 
historia del municipio de Corregidora en los libros de texto porque, dice es  “cuna de heroínas” un revelador 
¡Jaque Mate!. (PA) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Adán Augusto López no pasó charola pero sí, con la ayuda de Esteban Yáñez, convocó a un grupo de 
personalidades de la política y la empresa local, con quienes comió e intercambió ideas. Nos platican que en 
el encuentro el tabasqueño reconoció errores de la 4T. Los funcionarios no fuimos capaces de atender a los 
ciudadanos', reconoció en el encuentro celebrado en El Campanario. Asistencia. En esa comida, nos platican 
que entre los presentes estaban Eric Osornio, dirigente de CATEM y los empresarios Salvador Hernández y 
Octavio Ramírez, además de José Ortiz Arana y Romualdo Moreno, dirigente de la UGRQ López Hernández 
apenas pudo probar la lasagna y se perdió el filete a la pimienta, pues se le hacía tarde para llegar al evento 
que tuvo en Corregidora.Gerardo Fernández Noroña levantó ámpula con una declaración hecha en su  
visita a Querétaro pues afirmó que Marcelo Ebrard 'por ambición', rompió un acuerdo entre las 'corcholatas 
de no evidenciar diferendos, tanto que ya ve al excanciller fuera de Morena e incluso como candidato 
presidencial de MC. Duro. Rufina Benítez sigue sin superar el berrinche que le generaron sus diputados y 
aún tiene esperanzas de que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia, acepte la solicitud de expulsión 
para los representantes populares. Nos platican que ya algunos militantes morenistas comenzaron una 
cooperación para comprarle un banquito para hacer más cómoda la espera. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Con Ellas. Gran trabajo el desarrollado por Luis Nava y su esposa Arahí Domínguez, porque dar 
herramientas a las mujeres para cambiar formas de vida, sin ser eslogan, si es el Querétaro que Queremos. 
(N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 
 
 
 



18	DE	AGOSTO	DE	2023

SÍNTESIS
DE PRENSA LOCAL

Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

(CQRO	7)



18	DE	AGOSTO	DE	2023

SÍNTESIS
DE PRENSA LOCAL

Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

(PA	6)



18	DE	AGOSTO	DE	2023

SÍNTESIS
DE PRENSA LOCAL

Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

(PA	1)



18	DE	AGOSTO	DE	2023

SÍNTESIS
DE PRENSA LOCAL

Coordinación	de	Comunicación	Social	Notas

(PA	2)


	Síntesis de prensa local 18-agosto-2023
	N-18 DE AGOSTO
	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4


